

En Reus un mes, 1'50 ptas. Provincias, trimestre, 5 id. Extranjero, 9 id. Pago adelantado.

DIARIO DE REUS



Redaccion y Adm. en Arrabal Santa Ana 35. Telefonos 33. Anuncios y Reclamaciones. Remitidos 0'25 ptas. linea. Pago anticipado.

NUMERO SUBLITO 5 céntimos. NUMERO ATRASADO 10 céntimos.

DE AVISOS Y NOTICIAS

ESQUELAS DEFUNCIÓN a precios reducidos. Se reciben hasta las 11 de la noche.

PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

EN REUS Redaccion y Administracion, Arrabal de Santa Ana, 35, imprenta de D. Celestino Ferrando.

EN BARCELONA Roldós y C., R. del Centro 37. P. Grañén, Zurbano 3. Cebrañá y C., Puerta Ferrisa, 18. Kiosko El Sol, de Narciso España, Rambla de las Flores, frente la Iglesia de Belén.

EN MADRID, Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8. EN PARIS, A. Lorette, Rue Rougemont, 14.

Problemas tributarios

Nos dice el telégrafo que una personalidad de la banca madrileña acaba de presentar una exposición al ministro de Hacienda sobre la desigualdad de la tributación de los Bancos, españoles ó extranjeros, establecidos en España. Laméntase el informante de que con arreglo a la forma en que se reclama a las casas bancarias su contribución a las cargas públicas, resulta perjudicada la situación de los establecimientos nacionales con respecto a los extranjeros. No añade el telégrafo, en su laconismo acostumbrado, las razones en que apoya su afirmación aquella personalidad; pero por nosotros, es como si estuviéramos leyendo la razonada exposición, porque son las consideraciones en que ha de apoyarse, de las que hemos repetido infinidad de veces, ora tratando de tributación en general, ó bien hablando más concreto y determinadamente de la interesante cuestión de llegar a una banca propia capaz de atender las necesidades del comercio nacional en sus relaciones interiores y en las del intercambio exterior. De esto ha tratado recientemente, dirigiéndose al ministro, la Cámara de Comercio de Bilbao, reforzando las consideraciones que abundantemente se han dado a la publicidad desde Barcelona y por los más autorizados organismos, siempre que las circunstancias dieron actualidad a esa cuestión vital; y cuanto pudiera decirse de ello, consignado quedó en las informaciones luminosas que nuestros economistas aportaron a la cuestión sobre la Banca Catalana que planteó la «Societat d'Estudis Econòmics». Concretamente hacen notar hoy las casas interesadas al ministro, que el impuesto de derechos reales se liquida a los Bancos extranjeros por el capital que suponen a las sucursales españolas, siendo así que su garantía, su facilidad en las operaciones, el crédito que explotan, no dependen del capital nominal de la sucursal española, sino de capital social verdadero y de las reservas que anuncian. La intervención de capitales extranjeros cuando falta espíritu de empresa a los del país, es un beneficio positivo para el mercado invadido, pero hay momentos en que debe aspirarse a la mayor autonomía y emancipación de las fuerzas propias, puesto que el dinero que no encuentra colocación en empresas nacionales la busca fuera, y va a engrosar el capital extranjero que medra con nuestros intereses. Un problema tributario es mucho más complicado de lo que da a entender la escueta formación de un presupuesto de ingresos, y con él se pueden complementar y se complementan en los Estados fuertes las medidas de protección a la producción nacional.

Por esto hay que contar en tales cuestiones con los factores de la opinión que integran la masa de contribuyentes, cuyos intereses no miran tanto al modo de arbitrar, como a las consecuencias con que cada arbitrio repercute en la marcha y transformación de las modalidades económicas propias de cada pueblo. S. Bremón y Masgrau.

COMENTANDO

REPARACION DE TEMPLOS

El obispo de Madrid-Alcalá acaba de obtener en la alta Cámara, con motivo de la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia, un brillante triunfo. Pedía que la partida destinada a reparaciones de templos, que tenía la irrisoria consignación de quinientas mil pesetas, se elevase a tres millones, y aparte del capital argumento de la fe de nuestro pueblo, señalaba el también importante de que así se evitara que se perdiesen joyas artísticas de inestimable valor. Precisamente ahora, Francia, la atea Francia, se ha olvidado de los prejuicios de la ley de separación de la Iglesia y el Estado, haciendo que éste contribuya a pagar la reparación de los templos, por creerlo la empresa más noble y patriótica. Según «El Universo», tanta impresión produjeron en el ánimo del ministro de Hacienda y del presidente de la Comisión de Presupuestos las sólidas razones del insigne prelado, que terminada la discusión pública, los citados políticos y el Sr. Arias de Miranda le dieron la seguridad de que el Gobierno podría autorizar una operación, para que el Episcopado español dispusiese en breve de «20 millones de pesetas para construcción y reparación de templos». Dicha operación podrá ultimarse antes de que empiece a regir el nuevo Presupuesto, para lo que inmediatamente se redactará un decreto, que abarcará tres importantes extremos: 1.º Que la cifra destinada en el Presupuesto del Estado a construcción y reparación de templos se duplique; esto es, se eleve de quinientas mil pesetas a un millón. 2.º Que se disponga inmediatamente, para atender a tantas obras apremiantes, de veinte millones de pesetas, con lo cual se obtendrán grandes economías, porque ahora se harán reparaciones con poco dinero, que más tarde hubieran sido muy costosas; y 3.º Que los veinte millones sean distribuidos por los mismos prelados; lo que significa garantía de buena administración.

Diez años y un día

Esta es la mayor edad... cinematográfica. En virtud de la reciente y terrible catástrofe de Bilbao, en la cual han perecido tantos infelices niños, el Gobierno se ha creído en el deber de tomar energéticas medidas con el objeto de evitar en lo posible esas hecatombes, y disminuir el número de víctimas sacrificadas en las aras de la diosa Diversión, que antes tenía sus templos al aire libre y ahora necesita que le ofrezcan sacrificios en locales cerrados, mal-sanos y peligrosos. Eso de que los parvulitos vayan solos a parques poco convenientes para

sus débiles cuerpecitos y para sus tiernas almas, le ha parecido con razón a nuestro paternal Gobierno una monstruosidad, por lo cual ha dispuesto que a esos sitios no puedan ir, por cuenta propia y obrando como dueños de sus acciones, los niños... menores de diez años. A los diez años y un día ya es libre el niño de escoger el espectáculo que quiera, y meterse en el local que le dé la gana, con tal de que vaya acompañado... del precio de la entrada. A esa edad ya se les da a los niños patente de hombre... y patente de Corso. Es decir, facultad para ver lo que se enseña en los cinematógrafos públicos y en teatros del género chico. Que ya saben como las gastan. Porque pensar que se corregirán los excesos de las películas, las porquerías y las mentiras de que están llenas, es pensar en lo excusado. Bien está que la flamante disposición del Gobierno hable de cómo han de ser las exhibiciones cinematográficas, pero ¿qué apostamos a que no se cumple tal disposición? Las leyes españolas, exceptuadas las que recargan los tributos, están sólo para eso, para que no se cumplan. Por otra parte, esta disposición gubernativa huele a previa censura, a tiranía, a disposición arbitraria, a aplicación de la ley de imprenta, y se aplicase debidamente. De modo, que por ésta y por otras razones, entre ellas porque es relativamente buena, no se cumplirá. Y es lástima, mucha lástima, que no se cumpla, pero con una corrección muy necesaria. La de que, en vista de cómo se han puesto los espectáculos públicos, sólo puedan entrar en ellos, no los niños mayores de diez años, sino los mayores de ochenta años. Y aun éstos acompañados de sus padres. Constante.

hunda; tengo sueño y ganas de roncar. Y dando media vuelta a la izquierda, siguió roncando; pegado a la pared. El ordenanza de la inmovilización socialista dirigió entonces el paso ó, mejor dicho, el trote, a casa de Vaillant. ¡Valiente bruto—exclamó éste—el que viene a turbarme el mejor sueño! ¡Que hagan todos lo que yo, y no hay movilización posible! Se arrojó en la manta y se volvió a dormir, murmurando maldiciones contra el camarada despertador. Galopando fué éste a las casas de otros jefes a decirles: ¡Eh, que se ha declarado la guerra, que hay que cortar hilos, destruir puentes, levantar rieles...! Eh, que la tropa...! ¡La tropa!... Buen disgusto daré yo a toda esa tropa en cuanto me levante!—exclamaba, volviéndose a dormir, este jefe y el otro. Como el gascón del cuento, que habiéndose despertado para anunciarle la muerte de su mujer, se volvió a dormir en seguida, marmoteando: ¡Ah, qué disgusto tan horrible cuando me levante! Echaury.

La batalla de Merhamli. París.—Despachos de Sofía dan cuenta de la última batalla librada en Tracia, y a consecuencia de la cual se rindieron dos divisiones de reservistas turcos. Pertenecían al Cuerpo del ejército de Kirdjali. El 20 de Octubre los búlgaros se apoderaron de esta población. Los turcos se concentraron y amenazaban la línea de las comunicaciones búlgaras con Gumuldjina y las tropas sitiadoras de Andrinópolis. Los búlgaros combatieron con ellos varios días. Desde el 20 de Octubre al 22 de Noviembre, los otomanos mantuvieron la guerra en la región, demostrando gran tenacidad. El 22 de Noviembre, una columna búlgara, procedente de Kirdjali, tomó Gumuldjina, de que los turcos se habían apoderado nuevamente. Estos se retiraron por la vía férrea y se atrincheraron entre Fere y la estación del mismo nombre. El 25 de Noviembre, la columna búlgara llegó frente a sus posiciones y se puso en comunicación con una columna de Caballería, procedente de Andrinópolis y que había bajado por la orilla del río Maritza. Los turcos, viéndose rodeados, atacaron a los búlgaros y lograron avanzar desde Pera Fere hasta Merhamli. En este punto se luchó con encarnamiento. A las dos de la tarde, los turcos, extenuados, cesaron el fuego y enviaron parlamentarios a los búlgaros. Estos se negaron a aceptar sus condiciones. Siguió el fuego. Los turcos, completamente cercados, se batieron con el valor de la desesperación, hasta el día siguiente, a las dos de la tarde. A esa hora se entregaron prisioneros de guerra el comandante en jefe del Cuerpo de ejército de Kirdjali, Mehmed-Taver pacha; su jefe de Estado Mayor,

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

CRÓNICA PARISIÉN

Morfeo y la guerra

Teorías «pour rire». La otra noche, por error en la interpretación de un telegrama, un funcionario puso en pie de guerra toda una región francesa. Jaurés, uno de los padres del Concilio de Basilea, donde puso paño al púlpito de la Catedral y citó, como es de ritual en un predicador, un texto latino, al mismo de Schiller, en su «Canto de la campana»: «Vivos voco, mortuos plango, fulgura frango»; Jaurés, que, aunque hablaba de campanas, soñaba a cencerro ó a esquila, dormía como un lirón, cuando le estiraron las orejas para despertarle y le gritaron: «¡Movilización! ¡No es hora ésta de roncar, después de las roncadas de Basilea! La guerra ha estallado, a pesar de tus sermones. La Europa está en armas. Hay que convocar al punto las huestes inmovilizadoras.» Abrió los ojos, espantados, el rabadán socialista y... dijo: —Pues aunque el orbe entero se movilice, yo no me movilizaré a las tres de la mañana. A las tres de la tarde, en la Catedral de Basilea, estoy dispuesto a predicar todos los días un sermón contra la guerra; pero a estas horas, si se hunde el mundo, que se

Y dando media vuelta a la izquierda, siguió roncando; pegado a la pared. El ordenanza de la inmovilización socialista dirigió entonces el paso ó, mejor dicho, el trote, a casa de Vaillant. ¡Valiente bruto—exclamó éste—el que viene a turbarme el mejor sueño! ¡Que hagan todos lo que yo, y no hay movilización posible! Se arrojó en la manta y se volvió a dormir, murmurando maldiciones contra el camarada despertador. Galopando fué éste a las casas de otros jefes a decirles: ¡Eh, que se ha declarado la guerra, que hay que cortar hilos, destruir puentes, levantar rieles...! Eh, que la tropa...! ¡La tropa!... Buen disgusto daré yo a toda esa tropa en cuanto me levante!—exclamaba, volviéndose a dormir, este jefe y el otro. Como el gascón del cuento, que habiéndose despertado para anunciarle la muerte de su mujer, se volvió a dormir en seguida, marmoteando: ¡Ah, qué disgusto tan horrible cuando me levante! Echaury.

La batalla de Merhamli. París.—Despachos de Sofía dan cuenta de la última batalla librada en Tracia, y a consecuencia de la cual se rindieron dos divisiones de reservistas turcos. Pertenecían al Cuerpo del ejército de Kirdjali. El 20 de Octubre los búlgaros se apoderaron de esta población. Los turcos se concentraron y amenazaban la línea de las comunicaciones búlgaras con Gumuldjina y las tropas sitiadoras de Andrinópolis. Los búlgaros combatieron con ellos varios días. Desde el 20 de Octubre al 22 de Noviembre, los otomanos mantuvieron la guerra en la región, demostrando gran tenacidad. El 22 de Noviembre, una columna búlgara, procedente de Kirdjali, tomó Gumuldjina, de que los turcos se habían apoderado nuevamente. Estos se retiraron por la vía férrea y se atrincheraron entre Fere y la estación del mismo nombre. El 25 de Noviembre, la columna búlgara llegó frente a sus posiciones y se puso en comunicación con una columna de Caballería, procedente de Andrinópolis y que había bajado por la orilla del río Maritza. Los turcos, viéndose rodeados, atacaron a los búlgaros y lograron avanzar desde Pera Fere hasta Merhamli. En este punto se luchó con encarnamiento. A las dos de la tarde, los turcos, extenuados, cesaron el fuego y enviaron parlamentarios a los búlgaros. Estos se negaron a aceptar sus condiciones. Siguió el fuego. Los turcos, completamente cercados, se batieron con el valor de la desesperación, hasta el día siguiente, a las dos de la tarde. A esa hora se entregaron prisioneros de guerra el comandante en jefe del Cuerpo de ejército de Kirdjali, Mehmed-Taver pacha; su jefe de Estado Mayor,

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

CRÓNICA PARISIÉN

Morfeo y la guerra

Teorías «pour rire». La otra noche, por error en la interpretación de un telegrama, un funcionario puso en pie de guerra toda una región francesa. Jaurés, uno de los padres del Concilio de Basilea, donde puso paño al púlpito de la Catedral y citó, como es de ritual en un predicador, un texto latino, al mismo de Schiller, en su «Canto de la campana»: «Vivos voco, mortuos plango, fulgura frango»; Jaurés, que, aunque hablaba de campanas, soñaba a cencerro ó a esquila, dormía como un lirón, cuando le estiraron las orejas para despertarle y le gritaron: «¡Movilización! ¡No es hora ésta de roncar, después de las roncadas de Basilea! La guerra ha estallado, a pesar de tus sermones. La Europa está en armas. Hay que convocar al punto las huestes inmovilizadoras.» Abrió los ojos, espantados, el rabadán socialista y... dijo: —Pues aunque el orbe entero se movilice, yo no me movilizaré a las tres de la mañana. A las tres de la tarde, en la Catedral de Basilea, estoy dispuesto a predicar todos los días un sermón contra la guerra; pero a estas horas, si se hunde el mundo, que se

Y dando media vuelta a la izquierda, siguió roncando; pegado a la pared. El ordenanza de la inmovilización socialista dirigió entonces el paso ó, mejor dicho, el trote, a casa de Vaillant. ¡Valiente bruto—exclamó éste—el que viene a turbarme el mejor sueño! ¡Que hagan todos lo que yo, y no hay movilización posible! Se arrojó en la manta y se volvió a dormir, murmurando maldiciones contra el camarada despertador. Galopando fué éste a las casas de otros jefes a decirles: ¡Eh, que se ha declarado la guerra, que hay que cortar hilos, destruir puentes, levantar rieles...! Eh, que la tropa...! ¡La tropa!... Buen disgusto daré yo a toda esa tropa en cuanto me levante!—exclamaba, volviéndose a dormir, este jefe y el otro. Como el gascón del cuento, que habiéndose despertado para anunciarle la muerte de su mujer, se volvió a dormir en seguida, marmoteando: ¡Ah, qué disgusto tan horrible cuando me levante! Echaury.

La batalla de Merhamli. París.—Despachos de Sofía dan cuenta de la última batalla librada en Tracia, y a consecuencia de la cual se rindieron dos divisiones de reservistas turcos. Pertenecían al Cuerpo del ejército de Kirdjali. El 20 de Octubre los búlgaros se apoderaron de esta población. Los turcos se concentraron y amenazaban la línea de las comunicaciones búlgaras con Gumuldjina y las tropas sitiadoras de Andrinópolis. Los búlgaros combatieron con ellos varios días. Desde el 20 de Octubre al 22 de Noviembre, los otomanos mantuvieron la guerra en la región, demostrando gran tenacidad. El 22 de Noviembre, una columna búlgara, procedente de Kirdjali, tomó Gumuldjina, de que los turcos se habían apoderado nuevamente. Estos se retiraron por la vía férrea y se atrincheraron entre Fere y la estación del mismo nombre. El 25 de Noviembre, la columna búlgara llegó frente a sus posiciones y se puso en comunicación con una columna de Caballería, procedente de Andrinópolis y que había bajado por la orilla del río Maritza. Los turcos, viéndose rodeados, atacaron a los búlgaros y lograron avanzar desde Pera Fere hasta Merhamli. En este punto se luchó con encarnamiento. A las dos de la tarde, los turcos, extenuados, cesaron el fuego y enviaron parlamentarios a los búlgaros. Estos se negaron a aceptar sus condiciones. Siguió el fuego. Los turcos, completamente cercados, se batieron con el valor de la desesperación, hasta el día siguiente, a las dos de la tarde. A esa hora se entregaron prisioneros de guerra el comandante en jefe del Cuerpo de ejército de Kirdjali, Mehmed-Taver pacha; su jefe de Estado Mayor,

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

Hamdi-bey; los generales de las dos divisiones, Raasini y Emsour; 265 jefes y oficiales y de ocho a nueve mil clases y soldados. Tres mil turcos habían sido muertos ó heridos en la batalla de Mechamli. Los búlgaros se apoderaron de ocho cañones de montaña y de dos ametralladoras, única artillería que poseían los turcos, y de 1.509 caballos de silla y tiro. Municiones han cogido pocas, porque casi todos los batallones rendidos habían agotado sus cartuchos. Firma del armisticio. Berlín.—Un telegrama de Constantinopla comunica que anoche, a las nueve, quedó firmado el armisticio entre Turquía y todos los Estados balcánicos, a excepción de Grecia, que se negó a firmarlo. Lo que dice Grecia. Atenas.—Cuando comenzaron las negociaciones de Tchataldja para el armisticio se creían ya inadmisibles las condiciones que Turquía quería imponer. Todos los comentarios que se oían en los círculos políticos eran en ese sentido. Además, se dudaba ya desde un principio que Bulgaria pudiera llegar a encontrar una solución que estuviese de acuerdo con las aspiraciones de todas las naciones aliadas. Por si esto era poco para mirar con recelo las negociaciones entabladas, sabiendo que apenas ultimado éste, han llegado como refuerzo dos divisiones de reservistas kurdos y 60.000 árabes. Todas estas causas fueron las que obligaban a Grecia a proceder con exquisito cuidado en las negociaciones, y las que a última hora decidieron a Grecia a separarse del criterio de los demás Estados balcánicos, segura de que el armisticio sería bien aprovechado por Turquía para continuar después la guerra. Condiciones del armisticio. Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph» comunica las condiciones que comprende el armisticio firmado en Tchataldja. Son las siguientes: Primera. El armisticio durará todo el tiempo que duren las negociaciones para la paz. Segunda. Mientras el armisticio dure, Turquía podrá aprovisionar libremente todas sus plazas y posesiones, igual las comprendidas en el teatro de la guerra que las enclavadas fuera de él. Tercera. Estos aprovisionamientos se podrán hacer por todos los caminos ordinarios y por el mar. Cuarta. Los aliados facilitarán a los turcos salvoconductos que les garanticen la libre circulación para hacer dichos aprovisionamientos. Quinta. Los aprovisionamientos se harán en cantidades proporcionales a las necesidades de las plazas ó posiciones aprovisionadas. Sexta. Para hacer los aprovisionamientos podrán los turcos pasar a través de las fuerzas enemigas si ello fuera preciso. Séptima. Mientras dure el armisticio cesará el bloqueo de las islas del Adriático y del Egeo. Los griegos se justifican. Londres.—El ministro de Grecia en esta capital ha declarado que la actitud de su Gobierno negándose a firmar el armisticio es justificadísima. Antes de que estallase la guerra, Turquía invitó a Grecia a que rompiese la alianza.

Y Grecia no le hizo caso, prefiriendo guardar fidelidad á los Estados balkánicos.

Luego Grecia fué á la guerra por seguir á los aliados también.

Durante la guerra ha combatido victoriosamente con sus 140.000 hombres.

Por mar, su flota ha prestado también grandes servicios, impidiendo que llegasen importantes refuerzos de material y personal, enviados desde el Asia Menor, ó haciendo que llegasen á su destino con grandes rodeos y en malas condiciones.

Después de haber observado esta conducta creía Grecia que no podía firmarse el armisticio, porque éste sería muy perjudicial para los aliados.

Turquía ahora, aprovechando la circunstancia de que sus tropas y convoyes pueden atravesar entre las filas enemigas, hará creer á sus soldados que ha obtenido grandes triunfos sobre los Estados balkánicos, y que por eso les ha impuesto tal condición.

Con esto se levantará el espíritu de las tropas otomanas.

Y entretanto Turquía llevará á todas sus posiciones grandes cantidades de municiones y víveres.

Además, Grecia, últimamente, ofreció á Bulgaria enviar tres divisiones para desembarcarlas en Enoa y una respetable flota.

No hubo respuesta.

Reiteró el ofrecimiento, y todavía no ha contestado Bulgaria tampoco.

Notas agrícolas

La fortuna del labrador

En todos los tonos se mencionan cada día las pérdidas y contrariedades que sufre el labrador por el descuido en que tiene el estercolero y el abandono que hace de las deyecciones líquidas, que tienen mucho valor. Nunca será bastante recordar la importancia que tiene el aprovechamiento de los abonos y para formarse una idea bastará que se nos siga en el cálculo siguiente:

Tomemos, por ejemplo, una finca en la que haya 30 vacas. Cada vaca evacúa unos 15 kilogramos de orines al día (más ó menos). La cantidad aumenta la riqueza disminuye en principios fertilizantes, de modo que podemos contar sobre la cantidad citada y como término anual la suma de 5475 kilogramos en los que se hallan 28 kilogramos de nitrógeno y otros tantos de potasa del todo asimilables.

Si todos los crines se recogieran, sólo se perdería el nitrógeno que se escapa después de la fermentación, en estado de combinación amoniacal. Por esta concepto la pérdida se elevaría al 25 por 100, ó sea, unos 7 kilos.

Si se deja escurrir por los patios de las granjas ó los caminos, la mitad de los orines como suele acontecer, la pérdida se eleva á 14 kilos de nitrógeno y 14 de potasa.

Dados los precios de los abonos químicos, la pérdida puede evaluarse en 21 pesetas por el nitrógeno (14 kilos á 1'50) 5 por la potasa (14 á 0'40) ó sea, por cada vaca 26 60 pesetas. Por 30 vacas, 798 pesetas.

El cultivador que descuida y abandona la recolección de los orines está lejos de pensar que cada año arroja al día cerca de 800 pesetas que en diez años ya son 8000. Quedaría estupefacto aquel hombre abandonado si llegara á formarse una idea de lo que representa aquel valor si en vez de desperdiciarlo, lo aprovechara debidamente.

Si aquellos líquidos que representan 80 pesetas de nitrógeno y potasa, se esparcieran convenientemente sobre los prados ó tierras de cultivo, se obtendrían cosechas superiores á lo menos en un 4 por 100, que representa el interés del capital. Por lo tanto si el agricultor dedicare estos abonos al cultivo, obtendría por este medio lo mismo que si colocara el dinero en una Caja de Ahorros al interés del 4 por ciento, y en lo que cada año ingresara 800 francos.

A los treinta años, si retirara el capital, recogería la enorme suma de 44.000 pesetas.

Una fortuna. Y muchos labradores hay que indiferentemente contemplan como

se echan á perder tan utilísimas y riquísimas substancias.

C. A.

POR EL MUNDO

LA JOVEN MECANOGRÁFA

Asesino por doscientos francos

Paris.—Una joven mecanógrafa había sido desheredada por sus parientes.

El hecho la produjo tan mala impresión que juró tomar una venganza terrible.

Como no se sentía con valor suficiente para tomar la venganza por su propia mano, se dedicó á buscar una persona que realizase la venganza por delegación.

Hizo indagaciones entre la gente del «hampa» y encontró, después de mucho buscar, al individuo que necesitaba.

Este se comprometió, mediante la entrega de 200 francos, á asesinar á los parientes de la mecanógrafa.

Quedó hecho el trato y quedó la cantidad referida en poder del ejecutor de la venganza.

Pero éste, después de pensarlo mejor, se ha arrepentido de haberse prestado á la comisión de los crímenes y en lugar de dedicarse al cumplimiento de la palabra dada, se ha dirigido á la Policía para delatar lo que estaba perpetrado.

Han comenzado en seguida las diligencias.

La joven mecanógrafa ha comparecido y llorando amargamente, con aire de arrepentida, ha confesado que, en efecto, era verdad lo que decía el asesino frustrado.

Como la malhadada idea de la joven no ha llegado á vías de hecho, ha sido puesta la mecanógrafa en libertad y también lo ha sido el sujeto de referencia.

Un punto ha quedado sólo por esclarecer en este suceso: los rumbos que han podido seguir los 200 francos destinados por la mecanógrafa á pagar el servicio.

SECCIÓN OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 5 de Diciembre de 1912

Nacimientos

Juan Cabré Calbet.—José Ferrando Vallverdú.

Matrimonios

Agustín Batlle Savall, con Josefa Morera Pi.—Francisco Puig Guardia, con Mariana Argilaga González.—José Gavaldá Badia, con Angela Reig Llorca.—Mannel Gavaidá Badia, con Lucía Ferré Ferré.

Defunciones

Francisca Trillas Salvat, 66 años, Fortuna, 10.—José Estrém Gavaldá, 23 años, Aguilá, 21.—Ramón Batet Cros, 3 meses, Carmen Alta, 42.—María Cavallé Manuela, 62 años, Estrella, 1.

Sociedad «El Olimpo»

Esta Junta Directiva convoca á los señores socios á elecciones ordinarias que tendrán lugar el próximo domingo 8 del corriente, según previene el artículo 23 del Reglamento por que se rige esta Sociedad, para elegir el vicepresidente, dos vocales, un secretario y tesorero.

El acto se verificará de 5 á 6 y media de la tarde.

Reus 1.º Diciembre de 1912.—P. A. de la J. D.—El Secretario de turno, Pedro Romero.

OPERACIONES DIARIAS EN EL MATADERO

Reses sacrificadas ayer

Table with 2 columns: Animal type and weight. Includes Ganado lanar, cabrio, vacuno, de cerda, and Total reses.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Dionisia y Leoncia mrs.

Santos de mañana.—S. Ambrosio ob, y Santa Fara ab.

CRÓNICA

En virtud de convocatoria hecha por la Cámara de Comercio de esta ciudad, tuvo lugar ayer una numerosa reunión en dicha Cámara, en la cual estaban representadas todas las entidades económicas, alguna de industrial, Sindicato Pantano, Junta de dicha Cámara y todos los individuos que componen las diversas minorías de nuestro Ayuntamiento.

El objeto era ver lo que procedía acordar en virtud del edicto del señor Gobernador con respecto á la información sobre la procedencia é importancia de la exención de subasta con el proyecto de abastecimiento de aguas á esta ciudad.

Y después de amplia discusión acordáronse los siguientes extremos:

Nombrar una Ponencia para que se redacten los informes que se crean procedentes en contra de la exención de subasta y á favor de la resolución del Ilmo. Sr. Gobernador.

Que el próximo domingo en el tren de las 10, pasen á Tarragona todas las entidades convocadas á fin de hacer entrega al Ilmo. Sr. Gobernador Civil de la documentación que interesa al Ilmo. Sr. Director General de Administración, en su comunicación á la primera autoridad civil de la provincia.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dirigido una circular á todos los centros, secciones y estaciones dependientes de los mismos, para que se publique un anuncio significando que los auxiliares femeninos á quienes corresponde ingresar en primero de Enero próximo, pueden presentarse desde luego en las oficinas telegráficas para verificar prácticas de manipulación y recepción en el aparato Morse.

Se ha recibido en el Juzgado de Barcelona la ejecutoria de la sentencia que recayó en la causa que se instruyó contra el doctor Queraltó y que ha sido confirmada por el Tribunal Superior.

La Comisión provincial anuncia la provisión por concurso de las plazas de médico civil propietario y su plente de la Comisión mixta de reclutamiento para el próximo año de 1913.

TALONARIOS para el Sorteo de Navidad, de 25, 50 y 100 hojas, se venden en la Imprenta de D. Celestino Ferrando.

Nublado constantemente estuvo el día de ayer, siendo húmedo y desaparecible el tiempo.

Dicen de Málaga que el abogado de dicha ciudad Sr. Pimentel ha denunciado á una niñera encargada del cuidado de un niño de dos meses de edad, hijo del denunciante.

La niñera había pretendido envenenar á la pobre criatura dándole fósforos. Antes había intentado matarla dándole á tragar pedazos de aguja.

La muchacha ha sido encarcelada y ha confesando su delito, declarando que quiso matar á la criatura para no tener que cuidarla.

El pobre niño ha expulsado los trozos de aguja.

Por la Alcaldía de esta ciudad se cursó ayer al Excmo. Sr. Ministro de Fomento y al Presidente de la Comisión de Presupuestos del Senado el siguiente telegrama:

«En nombre Ayuntamiento ruego encarecidamente V. E. procure inclusión presupuestos cantidad citada para obras de construcción precisas é indispensables Estación Enológica de esta ciudad.»

Por el ministerio de la Guerra se han dado las órdenes oportunas para la concesión de licencias de Pascuas á los reclutas. Comprenderán desde el día diez del actual hasta igual día del mes de enero.

Una cucharada de Carne Líquida del Dr. Valdés García, equivale á 250 gramos de la mejor carne de buey, la dosis corriente es de 3 cucharadas por día calcélese la gran cantidad de alimento que se ingiere en tan insignificante volumen.

Se hallan desde hace unos días en Amposta varios jardineros de Barcelona que trabajan en la construcción de los elegantes jardines que han de rodear el edificio destinado á escuelas nacionales. Al mismo tiempo en todos los salones de dicho edificio se colocan artísticas colgaduras y una potente instalación de focos eléctricos.

Al acto de la inauguración, que tendrá lugar el domingo próximo, asistirán las autoridades superiores de la provincia y distinguidas personalidades de Barcelona.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Fortuny el ensayo general de opereta «La mujer moderna», con cuya obra debutará mañana la compañía que dirigen los señores Vives y Güell.

Por el ministerio de Instrucción pública ha propuesto la concesión de la gran cruz de Alfonso XII al eminente musicólogo D. Felipe Pedrell.

MANICURA.—Belleza de las manos. Polissoirs y otros accesorios.—Plaza Real, 3, Guantería.—Barcelona.

En los síntomas de enfermedades artríticas como son el reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc., tomad la «Piperazina Dr. Grau».

En la Casa Consistorial de Tortosa se han reunido representaciones del Ayuntamiento y del colegio de abogados, notarios, escribanos y procuradores, para ocuparse del asunto de la división de aquel Juzgado de primera instancia, y buscar soluciones, que tiendan á la defensa de los intereses de Tortosa.

Han sido trasladados en Correos, el oficial cuarto don Emilio Puyol, de Zaragoza á Tarragona; los oficiales quintos don Roberto Roig, de Reus á Alicante; don José Landin, de Alicante á Reus; don José Ambrós, de Tarragona á Zaragoza.

Hoy á las siete y media de la noche celebrará sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

En la comarca de Monegros (Zaragoza), está causando estragos enorme la sequía. Hay pueblos en los que falta agua hasta para los usos domésticos, y alguno, como Bujaraloz, donde cuesta 25 pesetas la carga, habiendo que ir á buscarla á 20 kilómetros de distancia.

La Diputación provincial se ha ocupado del asunto, nombrando una comisión para que proponga los medios adecuados á fin de aliviar la grave situación de los pueblos de la comarca monegrina.

Del Gobierno civil de esta provincia se han recibido en ésta firmados y registrados, los estatutos de la sociedad de obreros ferroviarios de la Compañía del Norte. Sección Reus.

El expreso de Barcelona llegó ayer á esta ciudad con un retraso de cerca hora y media, á causa de las precauciones que tuvo que tomar debido á las obras que se efectúan en el punto llamado Costas de Garraf.

Gimnasia y Lucha Japonesa, A. Sta. Ana, 44

Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacias Serra y otras.

En una reunión que han celebrado el gobernador civil, alcalde é inspectores provincial y municipal de Sanidad de Barcelona, han examinado datos recientes, por los que se demuestra que va decreciendo mucho la enfermedad de la viruela en Barcelona y Badalona.

No ha sido bien visto por todos los asociados á la Unión de Viticultores el acuerdo del Consejo Regional de la celebración en Cervera de la segunda Asamblea en febrero próximo. No obstante los temores de disidencia que por tal causa se dibujaban, por fortuna parece que no prosperarán.

Guano Espiús marca Sant «Jordi»

Dicen de Madrid que la partida referente á obras hidráulicas, en cur-

so de ejecución del pantano de Riudecañas, del Presupuesto de liquidación ha sido aprobado.

Esta noche la Sala Reus dará dos extraordinarias sesiones de cine, proyectando las hermosas películas «Caprichos de Lulú XIV», «Los acrobatas The Teat» y otras de gran novedad.

Como higiénica, barata sin competencia; como medicinal y como fina sin igual, el Agua de Colonia de Orive es la 1.ª del mundo. La distingue la aristocracia y mató á todas las extranjeras. Basta un ensayo para preferirla á todas. Frascos desde 3 á 24 rs.

Rafael Morato Esteve VETERINARIO Clínica: Arrabal bajo Jesús, 10 Domicilio: Arrabal bajo Jesús, 19, 2. REU

RAIMUNDA FARREGUT COMADRONA Ha trasladado su domicilio de la Plaza del Castillo 2, á la de Cataluña 5, 3.º 2.º

El Doctor BOSCH UCELAY, especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído, HA TRASLADADO su consultorio que tenía establecido en la calle Mayor n.º 12, á la Plaza de la Constitución entrada por la calle de Güell y Mercader de esta ciudad, en donde continuará visitando todos los lunes, de 9 á 1 y de 3 á 6. En Barcelona: Claris 35, principal.

Clínica de Masaje de PEDRO DURAN Médico-Cirujano Calle Vilá, n.º 5 (a) carrer del Bou Horas de consulta, de 11 á 1 y de 2 á 4 de la tarde Masaje manual, Masaje vibratorio, Gimnasia médica y Medicina general.

Doctor Pedro Fontana Grau OCULISTA de los Hospitales de París y Médico oculista del Manicomio de San Baudilio de Llobregat. Visita en REUS todos los domingos de 10 á 12 de la mañana, calle Cárcel, 10, principal. En Barcelona, Diputación, 235, (entre Balmes y Rambla de Cataluña).

OBRA NUEVA Primorosamente editada é impresa en papel superior ha sido puesta á la venta la novela GRATITUD original de D. JOSE CIURANA MAIJO. Se halla de venta al precio de 2'50 pesetas ejemplar, en Madrid, librería de D. Fernando Fé, en Barcelona, librería de «La Hormiga de Oro», y en Reus, en la imprenta del DIARIO y en la librería de D. José Grau, calle de Monterols.

Cura el estómago el Elixir Seiz de Carlos Tarjetas de visita de todas clases.—Tipografía Ferrando, Arrabal de Santa Ana, 35.

Publicaciones recibidas Bajo los cocoteros (Cuentos cubanos), por Carlos Martí. Acaba de publicar la Casa Editorial Maucci de Barcelona, con el título arriba expresado, un ameno libro del ilustre periodista cubano D. Carlos Martí, muy conocido en España por sus campañas propagandistas recientes en pro de los intereses hispano-antillanos.

Pocos, contadísimos, son los cuentistas que han intentado reproducir la vida cubana, en toda su sencillez, dentro del marco reducido y difícil del cuento. Carlos Martí ha realizado con fortuna este empeño en su libro «Bajo los cocoteros», que encierra en sus páginas las más bellas narraciones que tienen como fondo el trópico paisaje de aquel país privilegiado.

Merecen señalarse entre los mejores cuentos de este libro, por su valor literario y por el interés palpitante de sus episodios, los titulados: «El bohío», «Los dos retratos», «Noches de luna», «Piratas del amor», «El último día», «Bodas trágicas», «La piel del venado» y «María la Turca».

Un tomo de nutrida lectura, 1 peseta en todas las librerías.

SECCIÓN COMERCIAL J. MARSANS ROF E HIJOS Representante: F. Cabré González CALLE SANTA ANA, N.º 19 Cotización en Barcelona á las 16 de ayer Interior 48. 84'5

Table with exchange rates for various locations including Barcelona, Madrid, and Paris, listing rates for Francos and Libras.

CAMBIOS CORRIENTES dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

Table with exchange rates for London, Paris, and Hamburg, listing rates for different currencies.

CAMBIO ANTERIOR DE VALORES LOCALES DINERO PAPEL OPS.

Table with local exchange rates for Gas Reusense, Industrial Harinera, Banco de Reus, etc.

Telegramas

Madrid, 5. Después del tratado franco-español

«El Liberal» escribe: «Si bien esta tarde se leerá en el Congreso el tratado franco-español, es indubable que nadie hubiera reclamado, aun que se aplazase por muchos días la lectura.

Lo único que preocupa a los políticos es la idea de que ya despachado el convenio diplomático y las leyes económicas, es llegada la ocasión que de meses acá venían anunciando los profetas. Se va a cambiar de gobierno, acceso de política, y he aquí lo que más importa a los poseedores y a los aspirantes.

De provincias Logroño.—«El Defensor de la Rioja» publica una intervención con un conspicuo democrata acerca del ingreso del exministro Sr. Rodríguez en el partido conservador.

Sevilla.—En vista de que la huelga de Villanueva de las Minas está casi solucionada las fuerzas de la guardia civil regresan a sus antiguos destinos.

La suscripción para costear el regreso a sus pueblos de las familias suma 4.000

Los huelguistas fracasados están llenos de ira.

El instigador de la huelga, temeroso de ser objeto de venganza, huyó; pero fue detenido por la guardia civil.

La fuerza pública hubo de protegerle contra la furia de los huelguistas.

Estos han asaltado el Centro obrero, destrozando los enseres y los retratos de los jefes socialistas.

San Sebastián.—El Ayuntamiento ha acordado destinar 125.000 pesetas para erigir un monumento a la memoria del Sr. Canalejas y asistir a los funerales que se celebrarán por su alma.

También acordó destinar 80.000 pesetas para celebrar festejos.

Lo de los Balkanes Paris.—Dicen de Valona que dos cañoneros griegos han bombardeado aquella ciudad; que Ismail Kemilbey envió un parlamentario a bordo de dichos buques; que el comandante contestó que tenía orden de bloquear

la costa albanesa, y que en seguida ambos cañoneros se alejaron. Ismail Kemilbey ha enviado una protesta a las grandes potencias y a Grecia.

Bombardeo de Andrinópolis El «Daily Telegraph» publica un despacho de Mustafá-Bajá, fechado ayer, en el que se dice que cesó el cañoneo en Andrinópolis, pero que durante la noche hubo un bombardeo espantoso.

Añade que a una intimación de rendición que se hizo al comandante de la plaza, contestó éste que no se rendirá jamás sin que su gobierno se lo ordene.

Aprendiz Falta uno en «LE CHIC». Ganará enseguida.

Acontecimiento Agrícola Trigo Múltiple Espigas dobles, triples y cuadruples de 200 a 400 granos Dirigirse a Don Luís de Marçay Ingenieur Agrónome Calle de Llovera 27, 1.ª I.ª - Reus

Conrado Vernet Nogués Tiene el honor de participar a sus clientes y al público en general, el haber trasladado su domicilio a la calle de San Juan n.º 5, entresuelo, en donde continuará recibiendo encargos de compra-venta de fincas, y préstamos hipotecarios con absoluta reserva.

Se venden un mostrador con piedra mármol, puertas vidrieras, persianas y porticoes propio para establecimiento de bebidas; todo en muy buen estado. Para condiciones de venta dirigirse Camino de Misericordia n.º 4, 1.ª

Fábrica de géneros DE PUNTO Especialidad en Chalecos, Camisetas y Pantalones para caballero y señora. Medias y calcetines en varias clases. DE JUAN COSTA Calle de la Galera, núm. 16 - REUS

Carne de cabrito SUPERIOR A 60 céntimos 400 gramos y a 80 pierna y costillas. En la mesa de JOSEFA PAMIES n.º 25, y en la mesa de ROSA CABRÉ, número 16.

Cazadores y demás Venta de 90 jornales estadísticos huerta y frutales, viña, olivos y tierras para siembra y bosques a tres horas de Igualada con carretera, casa y otras dependencias; precio, 2.500 duros. Fincas en venta en Barcelona; hay casas en principales calles y Ramblas. En Reus: ventas y préstamos de todas cantidades. Para informes dirigirse a VICTORINO LLAURADÓ De 8 a 9 y de 1 a 2 tarde. Camino Misericordia, 28.—REUS

Pérdida Se ha extraviado un perro «Cécer» irlandés de once meses de edad, color castaño oscuro. Se gratificará su devolución. Para informes en esta imprenta.

En venta Por no poder regentarla su dueño se vende una tienda de quincalla situada en un punto muy céntrico de la ciudad en inmejorables condiciones. Para amplios detalles puede dirigirse al que le interese su compra, a la imprenta de este periódico.

PARA COMBATIR LA TOS No hay específico que supere a los renombrados CONFITES CARPA. PROBARLOS ES ADOPTARLOS. Frasco 1'50 ptas. en la FARMACIA CARPA, Plaza Prim. FUMADIEI PAPEL JOB O DEJAD de FUMAR DEPÓSITO: G. Campmajo.—Asalto, 12.—BARCELONA.

¿Necesita V. dinero a reducido interés, desde 1.000 a 100.000 pesetas, hipotecando fincas dentro ó fuera de la provincia? ACEPTÉ un consejo provechoso. Visite mi domicilio ó avíseme por carta y le probaré que no necesita pagar intereses altos, que para la devolución, señalará el tiempo el deudor, y que no pasarán muchos días, para obtener cualquier suma de dinero. Para todo esto estoy yo; siempre tengo dinero por colocar, sea cual fuere la cantidad, obrando con absoluta reserva. Tengo en VENTA toda clase de fincas. En todas mis operaciones, observo la más exigente seriedad y economía. PEDRO MORLANES RAMBLA DE SAN JUAN, 68, 4.º - TARRAGONA

MUEBLES FINOS Se liquidan todas las existencias de la Fábrica de Muebles «LA VICTORIA», y se traspasa el local Rambla de Cataluña, núm. 45, esquina Consejo de Ciento BARCELONA

ETERNIT METZGER Pizarra de cemento y amianto PARA TEJADOS Y PAREDES La usan en España: Diputaciones provinciales, Obras de puertos, Comandancias de Ingenieros, Ferrocarriles, Azucareras, Fábricas de productos químicos, de cementos, Teatros, Iglesias, Cinematógrafos, Chalets, etc., etc. Pidáncse presupuestos y muestras gratis a EDMUNDO Y JOSÉ METZGER PASEO DE GRACIA, 76 BARCELONA

Sastrería NON PLUS ULTRA REUS.-PORTAL DE JESUS 1.-REUS El dueño de este importante establecimiento, montado a la altura de los mejores en su ramo, participa al público en general y en particular a sus muchos favorecedores de Reus y su comarca, que ha recibido las más altas novedades para la presente estación. PRONTITUD Y ECONOMIA unido a un trabajo acabadísimo Trajes confeccionados para niños de 3 a 7 años

Para alquilar En Tarragona se alquilaría una droguería con estantería, muy antigua y en punto muy céntrico. Precio económico. Razón en esta imprenta. Molinero Se desea para un molino maquilero. Pre-tensiones y referencias, a Lista de Correos de Reus, cédula n.º 13.086.



¡Ocasión! Vendo motocicleta y bicicleta en muy buen estado y condiciones ventajosas. Francisco Matas Arandes, Arrabal bajo de Jesús n.º 32, 2.º

Para alquilar Lo está un horno de pan cocer situado en la calle de Sardá, n.º 24. Informes en esta imprenta.

En venta Lo esta una pieza de tierra de 2 jornales, situada a media hora de esta ciudad y camino de Riudoms, plantada de árboles frutales y viña. Para informes: Calle Puvill Oriol, 5.

Clases de Música por el Profesor JOSÉ ANGUERA Ex alumno de solfeo y canto del eminente Mtro. Goula (padre), y del Conservatorio del Liceo de Barcelona. Desde el 15 de Octubre quedan abiertas las clases de Solfeo, Canto, Mandolina italiana y española y toda clase de instrumentos para rondalla. Lecciones particulares y a domicilio Clase especial de canto y mandolina, para señoritas de 2 a 4. ARRABAL N. SALMERON, 11 1.º REUS

The Viadín Elixir Viadín Sirve para curar gástricas, tífus, pulmonías, viruelas, sarampión y toda clase de irritaciones, inflamaciones. Antes de 24 horas verán los buenos resultados. Vino reconstituyente Viadín Precioso medicamento que estimula el apetito y favorece la nutrición digestiva. Representante en la provincia de Tarragona: PABLO XIFRÉ Calle de San Elias, 2, 2.º 1.ª - REUS Droguerías: D. Tomás Piñol, Plaza de la Constitución y D. Antonio Martra, calle de las Galanas. Farmacias: D. Antonio Serra, Arrabal de Santa Ana, D. Arturo Punyed Lloberas, calle Llovera, Sra. Vda. de Salas, calle Mayor y D. J. López Murillo, Arrabal alto de Jesús.

Dinamógeno SAIZ DE CARLOS El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la NEURASTENIA acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia. EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el RAQUITISMO, recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto a quien lo pida.

ALMONEDA Compra y venta de objetos de lanceo en sederías, encajes, oro y plata. CASA RODRIGUEZ Arrabal bajo Jesús, 21, 1.º - REUS Imp. Celestino Ferrando.—Reus.

¿No queréis sufrir NEURALGIAS, JAQUECAS, DOLORES DE MUELAS? Comprad en la FARMACIA SERRA MIGROL CASADEVANTE Tiene una acción más rápida y duradera que todos los demás específicos similares y no es nocivo a la salud.

